Pernoctaciones Las pernoctaciones hoteleras en Balears ascendieron a 1.142.026 en marzo de 2019, y a 3.127.378 en abril, coincidiendo con la Semana Santa.

porte y almacenamiento, y su actividad no para, más bien todo lo contrario; y 1.510 en actividades postales y de correos, que continúan operativas.

Se espera que la afectación en al ampleo sea major en Admi

el empleo sea menor en Administraciones Públicas y Seguridad Social (21.356 afiliados hace un año), educación (24.670) y sanidad y servicios sociales (38.039). Estas tres áreas supo-nen el 17,9% del empleo, aproximadamente uno de cada seis afiliados.

El resto de servicios empleaba a 113.559 afiliados a la Seguridad Social en marzo de 2019.

CARLES MANERA. Para presidente del Consell Econòmic i Social (CES), Carles Manera, la crisis será "temporal". "Creo que las medidas que ha anunciado el Gobierno son muy contundentes y en la línea de las que aplicará Alemania. Falta ver su aplicación práctica", señaló

# 41,5

#### RevPar

RevPar
Los ingresos por habitación
disponible fueron de
41,5 euros en el mes de marzo
de 2019 en Balears, y de 59,2
euros en abril.

# 1.648.728

#### Tráfico aéreo

Los aeropuertos de las Islas-Palma, Menorca y Elvissa-registraron 1,648,728 pasajeros en el mes de marzo de hace un año y 3,197,703 en abril.

# 66.228

#### Cruceristas

Cruceristas
Balears acogió a 66,228
pasajeros de cruceros en los
diferentes puertos de la
Autoritat Portuària en marzo
de 2019, y 170,155 en abril.

# Elecuciones hipotecarias En el primer trimestre de 2019 se ejecutaron 134 hipotecas (212 en el T2), 68 de ellas sobre viviendas y hubo 374 lanzamientos de alquiler (437 en el T2).

como el de Merkel hasta a socialdemócratas como España o Por-tugal. Lo importante es salir del bache", señaló.

considera "acertadas" las medidas aprobadas por el Consejo de Ministros. Carmen Planas, presidenta de la Confederación de Asociaciones Empresariales de Balears, cree que es positiva la facilitación de Expedientes de Regulación Temporal de Empleo (ERTE): "Estamos a favor de que el CARMEN PLANAS. "Estamos a favor de que el Gobierno haya recogido peticiones empresariales para facilitar los ERTE a los que pueden acogerse las empresas, ya sean grandes, medianas, pequeñas, microempresas o autónomos, que se han visto afectadas tanto por los cierres decretados con el estado de alarma, como a las que ya sufren una caída de demanda o de producción como consecuencia



El Born, sin apenas vida. En marzo de hace un año había 49.743 afiliados en comercio al por menor.

Asimismo, puso de manifiesto que el gran peligro a partir de ahora es la deflación: "Hay que evitar a toda costa la deflación. Los precios caerán porque se reducirá el consumo, lo que a su vez haría caer la producción y sería un espiral negativo. Para

evitarlo hay que estimular la demanda agregada, la pública a través de la inversión, y la de-manda a través del consumo. Hay margen de maniobra para medidas de política monetaria y política fiscal. El Banco Central Europeo debe seguir comprando bonos de deuda y tiene que coordinación entre Unión Europea y los países. Te nemos que aprender del pasado, ya que la austeridad y el control de la deuda solo alargaron la crisis, una lección que aprendieron desde gobiernos conservadores

# Del 11-S al COVID-19



Pocos días antes de los atentados terroristas del 11 de septiembre de 2001 el Gobierro español había presentado en las cortes un proyecto de presupuesto que, lógicamente, no podían prever aquellas circunstancias tan especiales. Tras-los atentados, se abrió en los ambientes económicos internacionales una oleada de pesimismo y desconcierto. Los medios de pren-sa compararon el 11-S con Pearl Harbor (1941). Existía una práctica unanimidad en considerar que a corto plazo la situación resultante tendría serios efectos sobre la eco-nomía española y desde luego, en la economía balear. Las activida-des relacionadas con el turismo, la organización de congresos, cruce-ros... se verían claramente afectadas por el miedo a volar y a nue-vos atentados. Los técnicos del Gobierno de España admitían que el consumo se desaceleraría porque las familias, ante la incertidumbre, moderarían sus decisiones de gasto. Se reconocía que el sector de la construcción reduciría su crecimiento. Ciertamente, las exportaciones se desacelerarían, lo que afectaría al sector indus-trial. A pesar de que el ataque te rrorista no afectó a la capacidad de producir y distribuir bienes, es decir, no tuvo impacto sustancial por el lado de la oferta, se daba por descontado que la pérdida de confianza de consumidores y empresarios terminaría provocando despidos y cierres de empresas. Se esperaba, eso sí, que en el medio plazo los empresarios retomaran la confianza y el círculo virtuoso de la inversión empezara a dar sus frutos. La pregunta en aquel entonces era ¿Cuándo empezará este 'medio plazo' esperanzador?

La situación actual derivada del imprevisible COVID-19 comparte, si cabe, con más razón, esa misma pregunta ante un corto plazo que lleva implícitas restricciones y caídas de la actividad que, lamentablemente, empujan la economía hacia un nuevo escenario. La razón del actual pesimismo es que antes del COVID-19 la economía española y, por ende, la balear, ya transitaban por una fase de desaceleración y que, a diferencia del 11-S, cuya factura inicial se estimó en 13 mil millones de dólares, la del COVID-19 asociada a la actual caída de la actividad por la declaración del estado de alarma podría alcanzar, solo en España, los 55 mil millones de euros

La receta a aplicar para combatir las consecuencias económicas derivadas del COVID-19 se asemeja mucho a la que con motivo del 11-S se aplicó: una combinación de política monetaria (rebaja de tipos y aumento de la liquidez) y política fiscal (aumento del gasto público y reducción de impuestos). La primera es fundamental, pues, aunque no consiga cauterizar las pérdidas, sirve para impedir que los

La razón del actual pesimismo es que antes del COVID-19 la economía ya estaba en desaceleración

La receta a aplicar se asemeja a la del 11-S: una combinación de política monetaria y política fiscal

#### Los pesimistas hablan de una recesión en forma de 'L' y los optimistas de una en forma de 'V'

problemas de liquidez se conviertan en problemas de solvencia. La segunda, es clave para estimular la reconstrucción de la economía.

Sin embargo, en estos momentos, aunque no faltan decisiones en ambos ámbitos por parte de las autoridades competentes, no se puede obviar que el recorrido de política monetaria es prácticamente nulo, dados los actuales niveles de los tipos de interés (0%) y que la capacidad fiscal está en algunos países, como España, limitada por el déficit acumulado durante la etapa de expansión y comprometida, al mismo tiempo, por las necesidades crecientes de gasto sanitario y prestaciones sociales, en un contexto de menor recaudación. Por ello, es muy importante, especialmente en la zona del euro, que se haga una actuación coordinada entre todos los países. Esto no solo permitiría maximizar el impacto positivo de las distintas medidas adoptadas por los gobiernos, sino que supon-

dría una inyección de confianza para los ciudadanos y, especialmente, para los inversores, pues evitaría una subida de la prima de riesgo en determinados países, como España.

Y es en este punto cuando algunos analistas pesimistas muestran su preocupación por la situación actual, sobre todo cuando advierten que no haber hecho los deberes en el pasado tiene coste y para demostrarlo, hacen analogías con la situación de estancamiento de Japón, donde la política monetaria y fiscal fueron inefectivas, lo que nos situaría en una recesión en forma de 'L', que se alargaría en el tiempo.

Por el contrario, el discurso optimista señala que una contracción de estas características tarda de media 10 meses en ser absorbida, así que estaríamos, en el peor de los casos, en presencia de una recesión moderada y de corta duración como la del 11-S. Una recesión

tipo 'V ¿Cuál de estos escenarios es más probable? En Impulsa Balears no sabemos la letra, pero conocemos la palabra clave: responsabilidad. Porque las decisiones que tomemos hoy, decidirán la letra de ma-

### 4 ECONOMÍA Crisis

# 4.830

## Fincas transmitidas El número de fincas

El número de fincas transmitidas fue de 4.830 en narzo, 2.020 de ellas viviendas Mientras que en abril fueron 4.432 fincas -1.918 viviendas.

de la pandemia", valoró.
"También apoyamos que el
Gobierno bonifique la cuota
empresarial a la Seguridad Social
de los trabajadores afectados por ERTE. figuras jurídicolos ERTE, tiguras juridico-laborales que sirven para proteger los empleos y no destruirlos", añadió. Asimismo, considera importante que las medidas "se visibilicen cuanto antes" y que todas las empresas predo a peraça sa utilisposición. medan tenerlas a su disposición.

PEP I. AGUILO. El economista Pep I. Aguiló no duda en señalar que ha pasado lo peor que nos podía pasar. "Es un fenómeno in precedentes. Lo peor que nos odía pasar. Ataca la iterrelación personal. Estamos nte una situación peor que el prorismo internacional",

El profesor de la UIB explica le la pandemia ha acabado con confianza de la gente, pero vara positivamente la respuesta si unanime de la classe politia de que la humanidad había guerras, las hambrunas y las

#### ace un año había .204 afiliados en mercio al por ayor y 49.743 en el norista

lemias. Esta confianza ha dado quebrada. La respuesta tica alinea a casi toda la clase ica. Y esto es bueno", dice.

to seguido, Aguiló no duda eñalar que cambiarán mucha cosas en el futuro inmediala recuperación puede ser to. y rápida. Habrá un antes después. No será mejor ni sino diferente. Una parte y ui peo conceptos que teniamos ahora ha desaparecido. ambiará la forma de vida" Nos "El gran peligro para Baes que puede cambiar el conc pto de viaie. La ciudadanía querer evitar el transporpued vo", afirma.

Re ecto a las consecuencias econd micas, el profesor de la UIB at unta a la contundencia de la caid a por una parte y a las sas medidas aprobadas Gobierno. "Las pérdidas nicas son cuantiosas. Si dividin os el PIB español entre

## 1.159

#### Hipotecas firmadas

En Balears se constituyeron 1.159 hipotecas sobre viviendas en marzo de 2019, por un importe de 179,25 millones. En abril, 857 -por 117,807 millones.

# 3.589

# Coches matriculados

en marzo de hace un año se matricularon 3,589 coches, además de 1,420 otros vehículos. En abril fueron 4,672 coches y 1,627 otros vehículos.

# 121.627.043

# Exportaciones

Las exportaciones de mercancías de las Islas en marzo de 2019 ascendieron a 121,6 millones de euros, y a 126,1 millones en abril.



En las calles se puede ver todavía a los carteros y a gente que pasea al perro o va a comprar.

doce meses nos salen 100.000 recesión, la clave será tomar memillones al mes y la economía está ahora en torno al 20%. Es decir, que las pérdidas en un mes pueden alcanzar los 80.000 millones de euros. Las medidas del Gobierno pueden mitigar el problema, pero no es una solu-ción. Los 200.000 millones de euros de los que habla el Gobier-no habrán de salir de algún sitio. La economía se empobrecerá. Las consecuencias se notarán en los próximos dos o tres años. La caída del PIB será brutal. La recesión es inevitable"

PAU MONSERRAT. Según el economista de Futur Legal Pau Monserrat, experto en banca, considera que la crisis de actividad provocada por el coronavi-rus será temporal: "Mi visión es que es una crisis temporal grave que se solucionará. Habrá una didas para que sea corta. Me pa-rece más una crisis como la del II-S que una recesión como la de 2008", apuntó. Por el momento, considera

que la paralización es casi total y que, además del tiempo que du re el confinamiento, la economía tardará un tiempo en reactivarse y que, por tanto, el efecto de la paralización se alargará, aunque no se sabe cuánto. "El día cero, cuando podamos volver a salir a la calle, habrá miles de personas en el paro debido a ERTEs (Ex-pediente de Regulación Temporal de Empleo) o muchas otras si ingresos. Habrá que esperar un tiempo para que la economía se reactive, los países emisores vuelvan a viajar y la empresa vuelva a necesitar a los trabajadores. Serán unos meses más. La temporada de verano no sé si está tocada de muerte, pero no será para nada a pleno rendimiento", asegura.

"El impacto en Balears será muy grande, mayor que en conjunto de España, porque los ingresos han caído por completo en el turismo y la hostelería ya

#### La afectación sería menor en AAPP. sanidad y educación, que ocupan a uno de cada seis afiliados

que el trabajo es presencial. Gran parte del tejido balear tiene cero ingresos. El turismo estará muy afectado. El impacto será muy superior que en las comunidades donde tienen la economía más diversificada, que tengan una actividad relevante en nuevas tecnologías y que

#### **Importaciones**

Balears importó mercancias por valor de 133.983.012 euros en marzo de hace un año, y por valor de 241.047.639 euros en

pueden aplicar el teletrabajo

pueden apucar et teletrabajo", señaló Monserrat. En cuanto a las medidas que ha anunciado el Gobierno estatal para paliar los efectos económi-cos derivados del coronavirus, las considera "un parche ni sufi-ciente ni del todo acerrados". ciente ni del todo acertado se inyectaran 200.000 millones un 20% del PIB, debería ser sufi ciente, pero no es así. Creo que las medidas son musicales y no bastan. Solo hay 600 millo-nes de euros en transferencias a las comunidades, y de inyección directa de dinero a la economia hay 16.400 millones. Han dicho que se ayudará a los colectivos vulnerables, pero en este momento todos somos colectivos vulnerables", señaló.

Monserrat inició especialmen-te en la falta de medidas para los alquileres y las pocas soluciones reales que se dan a los autónomos: "De los alquileres no se ha dicho nada, cuando son real-mente los más vulnerables. En cuanto a los autónomos, solo se ha ha propuesto el cese de actividad para que puedan cobrar el paro, pero esto no ayuda, porque lo que deberíamos buscar es que no cesaran la actividad. Los autónomos lo que necesitan es que se los exima de pagar cuora e impuestos durante este tiempo sin îngresos y ayudas directas. Un autónomo no puede ir al pa ro, debe poder seguir aunque n tenga ingresos para poder cont nuar la actividad cuando est pare", apuntó.

Asimismo, considera impro cindible que, dado que la cri es global, las soluciones se también a nivel planetario y tén coordinadas con la Un Europea.



## Hay que evitar a toda costa la deflación"



Apoyamos que se bonifique la cuota social en los ERTF"

Carmen Planas



Estamos en una situación peor que el terrorismo"

Pep L Aguiló



El impacto será ma en Balears que en resto de España"

Pan Monserra